

ROY, J. – DOMÍNGUEZ, R. (Editors): *The European Union and Regional Integration – A Comparative Perspective and Lessons for the Americas*, Jean Monnet Chair, University of Miami, 2005, 314 pp.

I. Este libro es una obra colectiva, resultado de la conferencia «The European Union and Regional Integration: A Comparative Perspective and Lessons for the Americas», que tuvo lugar el 8 de abril de 2005 en la Universidad de Miami. Desde un punto de vista general, el libro analiza un tema consolidado en el derecho de la integración, como es la influencia del modelo europeo en los procesos de integración latinoamericanos, pero con la virtud de incorporar al debate no solamente las perspectivas europea y latinoamericana sino también la estadounidense.

II. La primera sección está dedicada al Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Roberto Domínguez (UNAM-México) analiza cómo las necesidades de coordinación en materia de inmigración, seguridad y desarrollo están creando un diálogo político entre los tres países de América del Norte que exceden los aspectos meramente comerciales y llaman a una profundización del marco institucional. Las diferentes posibilidades de este desarrollo institucional son evaluadas por Robert Pastor (American University y ex-consultor del Gobierno EEUU), en el segundo capítulo, en donde se propone un marco inspirado en el modelo europeo y conformado por un Consejo, un Grupo Parlamentario y una Corte Permanente en materia de Comercio e Inversiones. Un poco más alejado de las cuestiones comerciales, Alejandro Chanona (UNAM-México) pone el acento en los aspectos de seguridad, afirmando que los tres países deben reconocer sus problemas comunes en materia de seguridad y defensa, los cuales no pueden ser tratados eficazmente sin una coordinación regional. Desde una

perspectiva menos innovadora, Gustavo Vega (El Colegio de México) describe las similitudes y diferencias entre el TLCAN y la UE, puntualizando que a pesar que estas últimas son marcadas en cuanto a orígenes, objetivos, competencias y grado de institucionalización, la situación abierta en EEUU a partir del 11 de septiembre favorece la profundización de la integración regional en áreas no tradicionales como por ejemplo la inmigración. Menos optimista es Steven Wolinetz (Memorial University of Newfoundland – Canadá) para quien los modelos de integración del TLCAN y la UE son tan distintos que una comparación entre los mismos solo puede arrojar como resultado un catálogo de diferencias.

III. La segunda sección se centra en los procesos de integración en América Central y el Caribe. Fernando Rueda-Junquera (Universidad de Burgos) apunta algunas observaciones sobre el Mercado Común Centroamericano, especialmente sus limitaciones por la falta de comercio intra-regional, la inadecuada distribución de los beneficios de los acuerdos y la ausencia de una verdadera política comercial común. Por su parte, Eric Jacobstein (interlocutor del Congreso de EEUU en el Diálogo Inter-American) explica la importancia que tienen el Acuerdo de Libre Comercio EEUU-América Central y las complicaciones de su proceso de ratificación en el congreso estadounidense. Dentro del contexto caribeño encontramos tres capítulos. Uno escrito por Joaquín Roy (Prof. Jean Monnet de la Universidad de Miami) y dedicado a las relaciones entre Cuba y la Unión Europea. El segundo, redactado por Wendy Grenade (Universi-

dad de Miami), describe los problemas que se viven actualmente en el CARICOM y los posibles esquemas institucionales de gobernanza para hacerles frente. Finalmente, David Hinds (Universidad Estatal de Arizona) encuentra en la fragilidad institucional que se vive en las islas caribeñas la principal causa de la ralentización de los procesos de integración regionales.

IV. La tercera sección está dedicada a la integración regional sudamericana. Aimee Kanner (Universidad Atlántica de Florida) ve en la profundización de los acuerdos de asociación con UE la única posibilidad para salir de la crisis de gobernanza que vive la Comunidad Andina. Por su parte, Roberto Domínguez (Universidad de Suffolk) apela a una intervención más activa de la UE en América Latina en materias no comerciales. Para ello resalta los resultados positivos que está teniendo la participación de la UE en el proceso de pacificación colombiano. Respecto al MERCOSUR, Félix Peña (Universidad de Tres de Febrero – Argentina) analiza el estado actual del proceso de integración y los posibles escenarios hacia el futuro. Más optimista, Marcos Aurelio Guedes de Oliveira (Universidad de Pernambuco – Brasil) defiende los éxitos alcanzados en el MERCOSUR y las particularidades que hacen del mismo un modelo de integración diferente al esquema comunitario europeo y al TLCAN norteamericano.

V. En la cuarta sección se estudia la viabilidad de la propuesta del ALCA. Joaquín Roy analiza sus orígenes políticos afirmando que la propuesta estadounidense surge como una «reacción» al creciente interés europeo en América Latina duran-

te los años noventa. Por su parte, Amble Moss (Universidad de Miami) compara desde una perspectiva histórica el proceso de integración americano y el europeo. Finalmente, Jeffrey Schott analiza la situación actual y las posibles derivaciones futuras del ALCA.

VI. El libro se cierra con un capítulo dedicado a los objetivos hemisféricos para la próxima década desde la perspectiva europea. Kart Buck (jefe del área América Latina en el Consejo de la UE) realiza un comentario exhaustivo de los desafíos a que se enfrenta América Latina en materia de seguridad y el rol que puede jugar la UE en su resolución.

VII. El libro merece un balance muy positivo, aunque como en otras obras colectivas se echa en falta, en ocasiones, una vinculación más estrecha con el eje principal de discusión. Si bien no hay una conclusión que cohesionen las aportaciones más importantes, la introducción realizada por los editores cubre satisfactoriamente esta función. Los temas elegidos resultan muy oportunos, así como la variedad geográfica de los autores. Además, el hecho que junto a las cuestiones estrictamente comerciales se haya incluido a la inmigración, la seguridad y la cohesión económica y social como elementos importantes de los procesos de integración demuestra que la influencia del modelo europeo no es mera retórica. Resulta destacable que un libro editado en el seno de la universidad estadounidense proponga la aplicación de soluciones europeas para los procesos de integración interamericanos.

Justo Corti Varela
Universidad Complutense de Madrid